

Zeitschrift: Gewerkschaftliche Rundschau : Vierteljahresschrift des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes

Herausgeber: Schweizerischer Gewerkschaftsbund

Band: 85 (1993)

Heft: 4

Vorwort: Sozialfälle und der Fall des Sozialen

Autor: Ackermann, Ewald

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Sozialfälle und der Fall des Sozialen

Sozialpolitik muss sich auch und gerade in der Krise bewähren. Sie hat, sie hätte mehr zu sein als eine Versicherung, die nur funktionieren kann, wenn die Wirtschaft eine langanhaltende Schönwetterlage kennt. Jede schweizerische Armutsstudie aber, auch aus den wirtschaftlichen Boomjahren, meldet Quoten von 15 bis 25 Prozent von Armen. Da offenbart sich zweierlei. Ein Wirtschaftssystem, das sich des triumphalen Sieges über alle Alternativen röhmt, kann seinen Auftrag, Reichtum breit zu streuen, nicht erfüllen. Ein Sozialsystem kann seinen Auftrag, die aus der primären wirtschaftlichen Verteilung resultierenden Ungerechtigkeiten wenigstens teilweise zu korrigieren, nicht (mehr) erfüllen. Wenn nun die Krise die Ungerechtigkeiten der ersten Verteilung noch verschärft, dann müsste via Sozialpolitik die zweite Verteilung um so mehr Mittel umverlagern. Gerade das Gegenteil haben sich die Deregulierer auf ihre Fahnen geschrieben. Allmächtig wiegt da der Glaube an individuelle Konkurrenz und ungezügelte Gewinnlust. Diese werden nach wie vor – und mit wieviel Leugnung der Wirklichkeit – als Mittel gepriesen, das in seinem Schlepptraj Wohlstand für die meisten sichere. Und wer dennoch durch die Maschen des Netzes fällt? Ausblenden. Oder: ist eben ein Sozialfall, darf ja bei der Fürsorge anklopfen.

Bei allen Differenzen, die in den folgenden Texten sichtbar sein werden, weil wir nicht nur AutorInnen eingeladen haben, die die Lehrmeinung des SGB widerkauen, liegt doch ein Grundsatz gemeinsam: dass Sozialpolitik im Widerspruch zu den Deregulierern von rechts eine Korrektur, nicht eine Verlängerung der wirtschaftlichen Werte von Gewinn und Ausgrenzung zu sein hat.

Béatrice Despland sagt es deutlich: der parzellierter Blick auf jeweils blass ein Feld der Sozialpolitik führt zur Propagierung von Massnahmen, die sich für die soziale Wohlfahrt insgesamt als Bumerang erweisen. Wieso gibt es kaum bürgerliche Ansätze, die über das Segmentierte hinausreichen? – Weil dann die Rolle von Sozialpolitik festzulegen wäre. Wer will da schon zugeben, dass seine Konzeption von Sozialpolitik in einem Moment, wo die gesellschaftliche Ausgrenzung auf Hochtouren läuft, zu wenig garantieren will, um würdig zu überleben.

Mit Spannung erwarten wir deshalb das von Béatrice Despland in Aussicht gestellte umfassende Konzept des SGB. Ihm müsste die Erkenntnis zugrunde liegen, dass unsere Neunzehntel-Gesellschaft langsam auf eine Zwei-Drittel-Gesellschaft zusteert. Einmal gesetzt, dass gewerkschaftliche Sozialpolitik immer eine Gesellschaft visiert, in der möglichst alle würdig leben können, wird sich die politische Frage stellen, ob eine Koalition des Mittelstandes mit der Unterschicht gegen «oben» gelingt. Gelingt diese Koalition nicht, dann erleben wir die korrigierte und viel gefährlichere Version der sozialen Vereindung: 10 Prozent Reichen stehen nicht 90 Prozent Verarmte, sondern 75 Prozent Deregulierungsgegner und -dulden stehen 25 Prozent Ausgegrenzte gegenüber. Sozialpolitik expandiert dann in die Aufstockung einer Sozialpolizei, die den Sozialfällen Milchsuppe kocht und aufmüpfige Regungen zu ersticken hat. André Gorz weist seit Jahren mit empirischen Belegen auf diese Gefahr hin.

Aber die eigentlichen Sozialfälle sind die, die den Fall des Sozialen anstreben.



Ewald Ackermann